

030058

3/11/89/11.30 horas / Asistentes: JFFL, Ricardo Rivadeneira, Juan Barros
Jose Zebala.

Hecho el planteamiento inicial por JFFL, Rivadeneira expresó que la Renovación Nacional concordaba en la necesidad de buscar solución nacional al problema de los Derechos Humanos, aunque reconoció que tenía una clientela política compleja: Empresarios y Agricultores muy anti DC; elementos vinculados a las FF.AA. y hombres incondicionales de gobierno.

Explico que RN no tiene contactos a nivel Ejército, aunque sí con las otras FF.AA. lo que les hace difícil captar el pensamiento militar sobre la materia. Incluso los civiles que los rodean - quizás con la salvedad de Cicerros - son complejos.

Hay un ánimo generalizado de no tenerlos con las FF.AA. y de conversar para obtener arreglos y dar garantías. Ve claro que a APU se le pueden dar esas garantías en lo que se refiere a su seguridad y la de su familia, pero resulta difícil dárselas en cuanto a vejámenes por juicios. Las conversaciones que al respecto se han tenido a nivel RN-DC se filtraron y cayeron mal en las FF.AA. Por otra parte en RN hay quienes desaprueban la relación Jazpa - Aylwin.

Es un hecho que APU quiere quedarse como Comandante en Jefe, aunque no tiene claro si es por mantener control o capacidad de negociación. Si se queda APU deberían quedarse los demás Comandantes en Jefe. Merino ha anunciado que se iría en marzo, pero debería evitar que a su sucesor lo nombre APU.

Estima que JFFL debería hablar con Jazpa (para oírlo y porque es un hombre que tiene peso, influencia y sabe "alinearse" cuando está de acuerdo con una idea. Sabe que quiere arreglo con FF.AA. y concertación entre empresarios y trabajadores, como algo prioritario), Cicerros, Viera Gallo, Mario Corderón (como alternativa de Jose Zalazquet) y con los otros 3 Comandantes en Jefe.

Coincide en que la Iglesia debe actuar en su conjunto, y

igual que los FFAA. Es indispensable evitar que haya posiciones "tipo Medina" versus aquellas "tipo Comas".

No hay que perder de vista que en su sector hay muchos que ven una DC "entreguista" frente al marxismo y que quieren seguir unidos al rededor de APU para evitar riesgos futuros.

Los casos por investigar podrían ser el de Letelier (no se le aplica la ley de amnistía) y los degollados. Es delicado tocar a Contreras quien ha amenazado "arrastrar a APU".

Posición Ballerino-UDT: "Seremos minoría, pero los empresarios es la mejor gente del país. Tenemos peso y debemos mantenernos unidos y sin dialogar. Aylwin tendrá que aceptar la "cohabitación" con APU".

En la Justicia hay un gran problema. Rosende fue eligiendo los jueces, son "todos temerosos", aunque "algunos decentes".

En R.N. hay desencanto: "Nos van a denotar; fracasamos como fuerza alternativa".

Entrevista con Sergio Vitar, junto a Fernando Léniz.
(16 de Noviembre, 1989)

Tenemos que pensar qué pasos dar para ayudar a alcanzar la paz, que aparece frágil.

- ir perfilando ahora para comenzar después de las elecciones
- En el campo de los Derechos Humanos:

en la Concertación las cosas están maduras para buscar verdad, justicia, y prudencia política.

Pero, a diferencia del Acuerdo Nacional, donde las cúpulas podían llegar a acuerdos (con aceptación de la gente), en este tema de los D.H. hay una sensibilidad más masiva (hay afectados personalmente que no delegan sentimientos).

Hay que encontrar 'el tiempo óptimo', no tan corto que ahogue lo que la gente va a querer contar (Lo que le pasó), y no tan largo que ponga en peligro el proceso.

Habría que hacer un 'mapa de la situación' y ver qué quiere cada grupo afectado.

- En el campo de los Partidos Políticos, después del 14 de Diciembre:

Conversaciones Concertación-Renovación Nacional, caso Gral. Pinochet Ley FFAA.

Presentación de dossiers en casos de Derechos Humanos Ley de Amnistía; interpretación de que se investiga y después se amnistía, sin derogar la Ley (se está estudiando fórmula...)

Elementos de avance: 'Defensor del Pueblo'
Reparaciones (Indemnizaciones)
Ayuda para Salud Mental (para atención de casos)

Importante: Reconocimiento Social del Dolor de las situaciones.

PALABRA DE LA IGLESIA: - no debiera proponer fórmula sin previamente conocer y analizar distintas opiniones

- desde ya un intercambio de ideas (en privado) para preparar un Llamado Formal que sea apoyado y actuado por todos

Nota: Se podría hablar también con Ricardo Rivadeneira,
Francisco Bulnes,
Ricardo Lagos, ...

- Si hay 'segunda vuelta' en las elecciones, se puede prever una mayor tensión, más endurecimiento y distanciamiento en las posiciones.

- En un triunfo de Patricio Aylwin, la Concertación hará llamado a la cordura, no al triunfalismo... 'Este es un gobierno de emergencia' que buscará consensos y cómo arreglar las cosas.

Importante: Esto debe ser un proceso muy privado, humilde, de consulta, para que los afectados no se sientan que no son tomados en cuenta.

De este grupo pueden surgir proposiciones y estrategias para comunicarlas a Patricio Aylwin.

La posible solución, entonces, iría por:

1. Esclarecimiento y Reconocimiento Social de la situación
2. Castigo a un número determinado de casos (Al hacer justicia en algunos casos -de mayor repercusión social- hacemos justicia a todos)
3. Instancia Política para zanjar. Una decisión del Parlamento, así como en Uruguay fué un Plebiscito.

Con respecto a las FFAA :

- la Concertación acepta que no hay juicios a las FFAA (como institución)
- el Gobierno no toma a su cargo juicio alguno, aunque dotará de recursos, por ejemplo a la Comisión de Derechos Humanos, para que la gente afectada no se sienta desamparada.
- Como en Chile los procesos están en los Tribunales, hay el derecho de las personas de recurrir a ellos.

=====

Entrevista con Ricardo Lagos, que venía con Heraldo Muñoz
(17 de Noviembre, 1989)

Hay que reflexionar acerca de qué debe hacerse y qué no debe hacerse, es decir medir mucho los pasos.

- Existe una posición polar:
Comunidad de Derechos Humanos.....FFAA
(verdad, justicia) (Hubo una guerra y 'nadie toca a alguno...')
- La Iglesia tiene autoridad moral, sobre todo ante los grupos de Derechos Humanos, para decir en algún momento ...calma, busquemos el bien mayor
- Cómo encarar esto:
 - i) que los actores 'se encuentren'
 - ii) La Iglesia 'en conjunto' debe actuar ante este problema (Distintos actores influyen en distintos sectores)

Pero la Iglesia debe entrar en el momento óptimo, en que tenga mayor probabilidad de éxito
(Después del 14 de Diciembre, pues ahora todos tienen 'sus cartas tapadas', y además se irá 'debilitando' el actor principal, el P. Pinochet, cada día que pasa).

Por el momento, demorar Leyes, por ejemplo la de las FFAA
(Leyes de 'amarre' que dan inestabilidad a la situación futura) donde se establece "Junta de Comandantes" que significará continuar con preeminencia del Ejército sobre las demás ramas (Éstas, lo aceptarán?)

NOTA: Hablar con José Zalaquet, jurista independiente de importancia y autoridad en el tema de los Derechos Humanos.

Medidas a futuro:

1. Establecer el "Defensor del Pueblo", que garantice que 'no volverá a suceder algo similar'.
2. Iglesia, rol que jugar en el tema justicia-verdad-prudencia Después del triunfo, llamado a la Reconciliación (reconociendo dolor pasado)
3. Potenciar el Poder Judicial, solución jurídica.

14/11/89 / 10.30 horas | Asistentes: JFFL, Edgardo Boeninger, Fdo. Leniz, Juan Barros y José Zabala.

Hecho el planteo inicial por JFFL, E. Boeninger manifestó lo siguiente:

- La Concertación tiene clara conciencia de que frente a los problemas futuros de Derechos Humanos, la Iglesia tiene un papel decisivo y delicado que desempeñar.

- Será necesario manejarse con cuidado frente a dos fuerzas; una, la "Comunidad de Derechos Humanos", nacional y extranjera; y la otra, las FF.AA. La primera pide verdad y justicia y la segunda, aboga por el concepto de guerra; hasta 1978! y se ciñe a lo expresado por APU: "Nadie toca a mi gente".

- Es necesario que se logre encauzar ambas fuerzas, aunque es difícil si APU logra la supervivencia de cierto poder.

- ~~Considero~~ El Poder Civil es muy poco probable que logre éxito sin la colaboración de la Iglesia, que a su autoridad moral de siempre, une la nacida por su actuación frente a la violación de derechos humanos en todos estos años.

- La Iglesia puede presionar a la Comunidad de Derechos Humanos, requiriéndole calma y destacando valores mayores. Su acción frente a las FF.AA. puede ser más compleja.

- Lo importante es tener claro cómo y cuándo debe actuar la Iglesia, para que tal actuar no sea prematuro, ni mal interpretado. Parece evidente que sea después del 14.12.89 y que se evite relacionar su acción con la de la Comisión de Reconciliación Nacional que ha lanzado Büchi.

- Es importante que, después del 14.12.89, se espere a que los actores se enfrenten, para conocer reacciones. Al respecto en la Concertación existe una profunda voluntad de conciliar.

- En resumen la Iglesia, en su conjunto, deberá entrar, pero no puede entrar antes de tiempo.

A continuación JFFL señaló que este es el momento de los laicos y que lo que busez es "juntar la riqueza de pensamiento" de los distintos sectores, para preparar a

la Iglesia para que no improvise cuando deba actuar.

Boeninger estuvo de acuerdo en la conveniencia de esto y señaló que es importante mantener informada a la Iglesia de lo que se vaya avanzando en la materia.

Otros aspectos conversados:

- Es indispensable esperar que se vaya produciendo un debilitamiento de APU en su propio círculo. Al respecto se comentó que tal debilitamiento fortalecería a otros Comandantes en Jefe más juiciosos, lo cual APU intenta evitar al proponer en el Estatuto de las FFAA la creación de una Junta de Comandantes en Jefe, presidida por el del Ejército.

- Debe actuar la Iglesia en bloque, ya que "hay quienes tienen más voz ante unos actores y otros, ante otros."

- Para llegar a soluciones en el problema de los derechos humanos "se van a quebrar algunos huevos". Ciertos delitos, que tienen sus antecedentes en la Vicaría de la Solidaridad y en los Tribunales, o que produjeron conmoción pública (Letelier, los Quemados, Turzapel Simenez) deberán ventilarse.

- Boeninger estima necesarias reuniones - como la presente - muy confidenciales, pero no aconseja reuniones de grupo con anterioridad a la elección presidencial.

- Entre las personas que, según Boeninger, más pueden aportar en el tema, está José Zalazquet.